

Zeitschrift:	Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber:	Aînés
Band:	15 (1985)
Heft:	2
Rubrik:	Uni 3e âge : comité de liaison des universités suisses du 3e âge

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



PROFESSEUR
RENÉ JEANNERET

Comité de liaison des Universités suisses du 3^e âge

Désignons par:

Uni 3 planète, la création d'une université du 3^e âge dans une ville universitaire;

Uni 3 satellite, celle d'une université du 3^e âge dans un canton ou région (plusieurs petits cantons) non universitaire;

en admettant que la première répond à un besoin des personnes âgées et la seconde davantage encore.

L'apparition des Unis 3 planètes s'est échelonnée en Suisse dans l'ordre suivant: Genève en 1975, Neuchâtel en 1976, Bâle en 1978, Lausanne et Fribourg en 1982, Berne en 1984 et Zurich en 1985. St-Gall, au bénéfice dès 1899 d'une institution du même genre, délègue un observateur aux réunions du Comité de liaison.

Chronologiquement, des relations d'amitié se sont établies entre Genève et Neuchâtel, puis avec Bâle pour aboutir à un premier stade embryonnaire du Comité de liaison. Ce dernier prit une nouvelle dimension le 25 mars 1982 par l'invitation à la séance de MM. les recteurs Bridel (Lausanne), Fricker (Berne) et le Dr Dubas (Fribourg).

La première préoccupation importante était d'étendre ce nouveau moyen de culture pour personnes âgées dans tout le pays. Or, ce n'était plus au niveau des Unis 3, encore trop frêles, qu'il fallait s'adresser mais à celui des Universités suisses, ce qui fut fait à la séance suivante, le 30 septembre 1982 à Fribourg, où toutes les Universités suisses étaient invitées à se faire représenter. Toutes furent présentes, dont deux par leur recteur (Berne et Lausanne). Auparavant, en juin 1982, un document «Perspectives pour les Uni-

versités suisses du 3^e âge», accompagné d'une carte géographique, montrait les possibilités pour Unis 3, planètes et satellites.

Comme premier résultat concret, la Conférence des recteurs des Universités suisses, réunie le 5 novembre 1982, a accordé son patronage au Comité de liaison des Universités suisses du 3^e âge et a adopté son règlement à l'unanimité.

Pour clore ce qui concerne l'année 1982, l'Assemblée générale de l'Association internationale des Unis 3 a reçu comme membres titulaires, à Nice le 22 septembre, les Unis 3 de Lausanne (Connaissance 3) et de Fribourg.

Les conditions pour qu'une Uni 3 satellite devienne membre titulaire de l'Association internationale sont: niveau élevé des conférences (genre universitaire); convention de garantie entre une Uni 3 planète et son satellite; pas de cotisation internationale de l'Uni 3 satellite.

Evénements importants lors des séances du Comité de liaison en 1983 et 1984

24 mars 1983 à Bâle

La limite d'âge est maintenue à 60 ans, sans contrainte;

le caractère universitaire est confirmé;

la participation des Unis 3 à la campagne suisse de prévention des accidents au foyer en 1984 est facultative.

17 novembre 1983 à Genève

Définition des Unis 3 suisses:

«Toute institution qui a pour but de répondre aux besoins culturels et scientifiques des personnes du 3^e âge peut être considérée comme Uni 3 à la condition que, par ses méthodes et le niveau de son enseignement, elle soit reconnue comme telle par une Université cantonale et par le Comité de liaison des Unis 3 suisses.»

1^{er} janvier 1984

Création d'une Uni 3 à Berne, avec séance inaugurale le 10 janvier.

13 avril 1984 à Berne

Le questionnaire, rédigé par M. le recteur Bridel, Lausanne, concernant les Unis 3 satellites en allemand et en français, est remis à tous les participants.

Encore faut-il l'existence d'Unis 3 planètes, comme celle de Berne en 1984 et celle de Zurich prévue en 1985. Cette

dernière est particulièrement importante par sa position géographique, en Suisse centrale et orientale.

26-28 septembre 1984 à Neuchâtel
Congrès de l'Association internationale des Unis 3. Réussite mémorable par le canton, son Université (la plus petite de Suisse) et son Uni 3, comprenant 300 membres. Très vives félicitations.

4-6 octobre 1984 à Lugano

Participation du président du Comité de liaison au Premier Congrès tessinois du 3^e âge. Excellente préparation à la création de la première Uni 3 satellite de Suisse en 1985, au Tessin.

8 novembre 1984 à Lausanne

Tour d'horizon du Comité de liaison sur ce qui est réalisé et sur ce qu'il reste à faire, en particulier sur l'influence que pourraient exercer les Unis 3 dans la vie sociale. Différentes propositions sont examinées.

Position des Unis 3 suisses

Le comité de liaison informe ses membres, coordonne leurs efforts et cherche à élargir leurs horizons.

Représenté au Conseil d'administration de l'Association internationale des Universités du 3^e âge, il est chargé de la liaison avec les Organisations internationales de Genève et participe aux réunions telles que:

l'Assemblée mondiale sur le vieillissement à Vienne en 1982; le Colloque de la Fédération internationale des Associations de personnes âgées à Merano (Italie) en 1983; le Colloque de gérontologie sociale d'expression française à Marseille en mai 1984.

Il sollicite des suggestions pour améliorer son efficacité.

Arnold Comte

Uni 3 Fribourg

Cours d'histoire de M. Yves Bonfils: **Le moyen âge, cet inconnu (II)**
8 jeudis, de 14 h. 15 à 16 h. dans la grande salle de conférence des Sœurs Ursulines (Square des Places).

Début: 17 janvier 1985.

Prix: Fr. 40.—.

N^o du cours: 233.01.

Renseignements et inscriptions:
Université populaire, rue de Romont 12, 1701 Fribourg, tél. 037/22 77 10.